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Jahresbericht 2019 
 
Des Präsidenten der Sektion Deutschschweiz der Arbeitsgemein-
schaft Schweizerischer Sportämter (ASSA Deutschschweiz) 
 
 
Allgemeines 

Die wichtigsten Ziele der ASSA Deutschschweiz (ASSA-D) sind grösstenteils identisch mit 
jenen der Dachorganisation ASSA Schweiz und ihrer Schwesterorganisation ASSA Roman-
die/Tessin. Dies sind die Vertretung der sportpolitischen Interessen der Mitglieder gegenüber 
Behörden, Sportorganisationen und der Öffentlichkeit sowie der Erfahrungsaustausch unter 
den Mitgliedern. Diese Aufgaben werden insbesondere durch die Mitwirkung in Arbeits- und 
Expertengruppen, die Beteiligung an Vernehmlassungen, die Organisation von Anlässen so-
wie die Bereitstellung von Dienstleistungen und Informationen für die Mitglieder erfüllt. 
 
 
Vorstand 

Der Vorstand wurde an der Generalversammlung 2018 für die Amtsperiode 2018-2022 ge-
wählt. Er traf sich im Jahr 2019 zu vier Vorstandssitzungen und befasste sich mit den nachfol-
genden Themen und Vorlagen, zudem wurden die laufenden Geschäfte erledigt. Die General-
versammlung vom 8. Mai 2019 wählte Marylène Bellmann (Aarau) als Ersatz für Fabrizio 
Hugentobler (Frauenfeld), da letzterer sein Mandat abgab. 
 
 
Sportpolitische Geschäfte 

a. Lichtverschmutzung und Sport 
Im 2017 wurde die neue Vollzugshilfe des BAFU zur Vernehmlassung freigegeben. Damals 
hat sich die ASSA durch eine Stellungnahme sehr kritisch dazu geäussert. An einer Sitzung 
mit dem BAFU im Mai 2018 konnte die ASSA ihre Kritikpunkte nochmals mitteilen und beto-
nen. Dazu wurde das BAFU in der Folge gebeten, die Wohnraumaufhellung mit verschiedenen 
Techniken, Beleuchtungsstufen sowie k-Werten für fünf verschiedene Anlagetypen zu berech-
nen. Auch dank der Zusammenarbeit mit Swiss Olympic konnten die Interessen des Sports 
beim BAFU hervorgehoben werden. Diese Arbeit hatte sich ausgezahlt. Das BAFU teilte mit, 
dass aufgrund der Anliegen der ASSA-D, der ursprüngliche Zeitplan angepasst wird. Dies be-
weist einmal mehr, dass sich die konstante Arbeit der Interessenvertretung lohnt und dass die 
ASSA-D eine Glaubwürdigkeit gegenüber dem Bund aufweist und von aussen gehört wird. Zu 
den Lichtemissionen von Sportanlagen wurden in der Zwischenzeit Messungen durch ein spe-
zialisiertes Büro durchgeführt. Die Ergebnisse müssen noch in die Vollzugshilfe eingearbeitet 
werden. Im Jahr 2020 ist eine Sitzung der Begleitgruppe (inkl. ASSA und BASPO) geplant. 
 

b. Sportrasenfelder und Umwelt 
Immer mehr Ausbau- oder Sanierungsprojekte von Kunstrasenplätzen in den Gemeinden 
stossen als kontroverses Thema auf Opposition. Im Jahr 2019 hat die ASSA-D, über einige 
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ihrer Mitglieder, Kontakt mit zwei verschiedenen Forschungsinstituten aufgenommen, um eine 
genaue Analyse des gesamten Zyklus der verschiedenen Rasentypen und ihrer ökologischen 
Auswirkungen zu erhalten. Diese Forschungsstudien sollten zur Versachlichung der politi-
schen Debatten beitragen und es den Behörden letztendlich ermöglichen, die Planung, Durch-
führung und Entwicklung ihrer Sportanlagen zu verbessern – sowohl im Einklang mit dem 
Grundsatz der nachhaltigen Entwicklung als auch unter Berücksichtigung der Bedürfnisse der 
Nutzenden. 
 

c. Lärm und Sport 
Die neue Vollzugshilfe zum Thema Sportlärm trat 2017 in Kraft. Die ASSA-D verfolgte auch im 
2019 die Situation und die Anwendung der Vollzugshilfe aufmerksam. Dank der Stadt Zürich 
ist die ASSA in der Erfahrungsgruppe vertreten. Es konnte weiterhin festgestellt werden, dass 
aus der neuen Vollzugshilfe fast ausschliesslich Verbesserungen für den Sport resultieren. 
 
 
Veranstaltungen 

a. ASSA-D GV und ASSA-Tagung 2019 
Am 8. Mai führte die ASSA-D im Rahmen der ASSA-Tagung in Oberkirch (LU) ihre General-
versammlung durch. Im Rahmen dieser Veranstaltung durften die rund 70 Teilnehmenden an 
verschiedenen Konferenzen und Workshops zum Thema «Raum und Bewegung» teilnehmen 
und den Campus Sursee mit der neu eröffneten Schwimmarena besichtigen. 
 

b. ASSA-D GV 2020 
In der zweiten Jahreshälfte begann der Vorstand der ASSA Deutschschweiz mit den Vorberei-
tungen der ASSA-D GV 2020. 
 
 
Dienstleistungen und Informationen 

Die Dienstleistungen und die Informationsvermittlung für die Mitglieder wurden hauptsächlich 
durch das Generalsekretariat der ASSA Schweiz erbracht. Dank der Website www.assa-
asss.ch können sich die Mitglieder regelmässig informieren und von der Internetplattform profi-
tieren. 
 
 
Nationalkampagne Sport und Nachhaltigkeit 

An der Generalversammlung 2018 der ASSA Schweiz wurde die Nationalkampagne «Nach-
haltigkeit im Sport» bewilligt. Diese Kampagne, die ursprünglich aus der ASSA-D stammt, hat 
der Vorstand regelmässig weiterverfolgt. Dank dieser Arbeit konnte die Kampagne im 2019 
erfolgreich lanciert werden. 
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Mitgliederbestand 

Im Jahr 2019 hat die Gemeinde Opfikon-Glattbrugg ihren Rücktritt erklärt. Die Gemeinde Gla-
rus ist neu dazugekommen. Damit bleibt der Mitgliederbestand der ASSA Deutschschweiz 
unverändert bei 61 Mitgliedern. 
 
 
Ausblick 

Im herausfordernden Kontext mit dem Corona-Virus verfolgt die ASSA ihre Aufgaben zuguns-
ten ihrer Mitglieder und des Sports. In ständigem Kontakt mit dem Bundesamt für Sport 
(BASPO), der kantonalen Konferenz für Sportbeauftragte (KKS) und Swiss Olympic unterstützt 
die ASSA ihre Mitglieder bei der schrittweisen Wiedereröffnung ihrer Sportanlagen. Die ASSA 
ist mit Marcel Thoma im nationalen Kernteam «Exit-Strategie Sport» vertreten und damit mas-
sgeblich in die Planung einer sinnvollen und geordneten Wiederinbetriebnahme der Sport- und 
Badeanlagen involviert. 
 
Im Jahr 2020 wird auch die Problematik rund um die Lichtverschmutzung in Zusammenarbeit 
mit dem BAFU weiterverfolgt. Zudem wird der Wettbewerb für den ASSA-Preis «Sport und 
Nachhaltigkeit» lanciert und das Siegerprojekt ausgezeichnet. Ausserdem wird weiterhin das 
Thema «Sportrasenfelder und Umwelt» einer der Schwerpunkte sein. 
 
 
Dank 

An dieser Stelle bedanke ich mich herzlich bei allen Mitgliedern des ASSA-D-Vorstands für ihr 
Engagement und die gute Zusammenarbeit in meinem zweiten Jahr als Präsident. Ein herzli-
cher Dank geht auch an die Stadt Zürich, die weiterhin die Rechnung sowie das Budget er-
stellt. Schliesslich bedanke ich mich bei allen Mitgliedern der ASSA Deutschschweiz für das 
entgegengebrachte Vertrauen. 
 
 
St. Gallen, 15. April 2020 
 

 
 
Markus Buschor 
Stadtrat St. Gallen und Präsident der ASSA-D 


